



COMMUNIQUE DE PRESSE

PÔLE
INTERNATIONAL
DE LA PRÉHISTOIRE
www.pole-prehistoire.com

Conférence
« Grands singes et hommes : la cohabitation »

Serge Bahuchet
Ethnécologue
Muséum national d'Histoire naturelle

Sabrina Krief
Primatologue
Muséum national d'Histoire naturelle

Victor Narat
Primatologue
Muséum national d'Histoire naturelle



Jeudi 10 Septembre 2015 à 18h30
Au PÔLE INTERNATIONAL DE LA PRÉHISTOIRE

Gratuit / Réservation indispensable :
05 53 06 44 96 / contact@pole-prehistoire.com

Les Eyzies-de-Tayac-Sireuil



Conférence

**Jeudi 10 Septembre 2015
à 18h30**

Attention :

Gratuit / Réservation

Indispensable :

05 53 06 44 96

contact@pole-prehistoire.com

Grands singes et hommes : la cohabitation

Les grands singes (Chimpanzés, Bonobos, Gorilles de l'Ouest, Gorilles de l'Est, Orangs-outans de Bornéo, Orangs-outans de Sumatra) sont en danger et pourraient disparaître dans un futur proche. La fragmentation de leur unique habitat - les forêts tropicales- le braconnage, les maladies menacent des millénaires de coexistence entre l'Homme et ses plus proches parents. Les ressemblances entre nos espèces interrogent depuis plus de 300 ans les explorateurs et chercheurs occidentaux. Pourtant ce n'est que depuis une cinquantaine d'années que leurs comportements étonnants se révèlent, grâce à des études de terrain : fabriquant et utilisant des outils, doués de culture, développant des stratégies de chasse en groupe, faisant usage de plantes médicinales, les résultats des recherches, notamment sur les chimpanzés sauvages, ont contribué à redéfinir le « propre de l'Homme ». Au cours de cette conférence, Serge Bahuchet, Professeur en ethno-écologie au Muséum, décrira les étapes de la découverte scientifique des grands singes. Spécialiste des sociétés humaines d'Afrique Centrale, Serge Bahuchet présentera également les modes de vies traditionnels des peuples forestiers des régions où vivent les Grands Singes. Sabrina Krief, Maître de Conférences au Muséum, dressera un portrait de l'état des connaissances sur les grands singes et tout particulièrement sur les chimpanzés qu'elle étudie depuis 15 ans en Ouganda, dans le parc national de Kibale.

La situation de ces grands singes « protégés » par le statut de parc national mais subissant de fortes menaces sera mise en regard de celle des bonobos étudiés par Victor Narat, Attaché Temporaire d'Enseignement et de Recherche au Muséum. Les bonobos sauvages de Manzano vivent en dehors des zones protégées officielles mais les populations locales Téké de plusieurs villages de cette région de la République Démocratique du Congo se sont fédérées pour les préserver, en s'appuyant notamment sur un interdit alimentaire traditionnel concernant cette espèce de grand singe. Cette conférence permettra de découvrir quelques aspects de l'exposition, immersive et fascinante, « Sur la piste des Grands Singes », qui se tient au Muséum jusqu'au 21 mars 2016.

BIOGRAPHIES

Serge Bahuchet, né en 1953, est ethnoécologue, Professeur du Muséum national d'Histoire naturelle où il dirige le département Hommes, natures, sociétés, qu'il a créé en 2002. Spécialiste de l'étude des relations des sociétés humaines avec le milieu forestier tropical, notamment en Afrique centrale où il a travaillé pendant plus de trente ans, il a eu l'opportunité d'observer les activités de nombreuses communautés humaines concernant les usages de la biodiversité dans de nombreux écosystèmes tropicaux et tempérés. Il accorde une grande importance à partager ses expériences, à travers ses enseignements de Master, l'encadrement de doctorants, des conférences pour tous les publics et dans des expositions. Il est actuellement particulièrement engagé dans le projet de rénovation du Musée de l'Homme.

Serge Bahuchet et Sabrina Krief sont commissaires de l'exposition « Sur la piste des Grands Singes », Jardin des Plantes, Muséum national d'histoire naturelle.

Serge Bahuchet est membre du Conseil d'Orientation Scientifique du Pôle International de la Préhistoire.

Sabrina Krief est vétérinaire et Maître de Conférences au Muséum national d'Histoire naturelle. Elle étudie les chimpanzés en Afrique depuis 1997 et a mis en place une station d'étude et de préservation des chimpanzés à Sebitoli, dans le parc national de Kibale en Ouganda.

Victor Narat est vétérinaire et docteur du Muséum national d'Histoire naturelle. Depuis 2010, il étudie les interactions entre bonobos, habitats et humains en République Démocratique du Congo à travers une approche pluridisciplinaire associant écologie, santé et ethnoécologie.

Victor Narat a préparé l'exposition « Qui sont les grands singes » présentée du 11 Février 2015 au 21 Mars 2016 au Pôle International de la Préhistoire des Eyzies.

Programmation du Pôle International de la Préhistoire

Le Pôle International de la Préhistoire propose cet automne une programmation consacrée à la thématique des grands singes avec :

EXPOSITIONS jusqu'au 29 Novembre 2015

- L'Homme est-il un grand singe ?

Pour humains dès 7 ans

Congue à partir de l'exposition « Le propre du singe » du Muséum de Neuchâtel [CH] et diffusée par le Forum Départemental des Sciences / Département du Nord

- La petite planète des grands singes

Pour humains de 3 à 6 ans

Congue par le CCSTI- Musée des Sciences de Laval

Testez vos capacités et comparez-les à celles des grands singes !

Les grands singes [chimpanzé, bonobo, gorille, orang-outan] ne sont pas nos ancêtres, mais nos plus proches parents dans la famille des Hominoïdes. Notre ancêtre commun aurait vécu il y a 10 à 15 millions d'années.

A travers différentes manipulations et expériences, ces expositions questionnent sur nos ressemblances et dissemblances avec les grands singes, tant physiques et anatomiques, que cognitives et intellectuelles. Elles donnent aussi l'occasion de s'interroger sur la place de l'Homme dans l'arbre du vivant et sur son évolution.

- Qui sont les grands singes ?

Une expo-dossier réalisée par le Muséum national d'Histoire naturelle de Paris en lien avec leur exposition Sur la piste des grands singes [du 11 Février 2015 au 21 Mars 2016].

Les différentes espèces de grands singes et leur répartition géographique, leurs caractéristiques morphologiques et comportementales, les problèmes de protection nécessaires à leur survie : tous ces thèmes sont détaillés dans six panneaux illustrés.

THÉÂTRE - Vendredi 9 octobre 2015 à 20h30

[Dans le cadre de la Fête de la Science]

Un grand singe à l'académie par la Compagnie du Singe Debout

Spectacle-performance d'après « Rapport pour une académie » de Franz Kafka

Adaptation et mise en scène : Jade Duviquet

Interprétation : Cyril Casmèze

Un homme, à la demande d'une Académie, est invité à faire une conférence sur sa vie antérieure de singe. Avec drôlerie, impertinence, autodérision, frayeur, ce « Pierre le Rouge » raconte comment il fut mis en cage, éduqué par les hommes avec pour premières acquisitions : boire et fumer ! Ce singe pour trouver une issue a traversé en quatre ans l'évolution humaine et est devenu cet être étrange : un artiste de music-hall reconnu. De son passé de singe, il ne se souvient de rien.

PÔLE INTERNATIONAL DE LA PRÉHISTOIRE

transmettre un héritage universel

Le Pôle International de la Préhistoire est un Établissement Public de Coopération Culturelle (EPCC) destiné à pérenniser l'action de l'État, du Conseil régional d'Aquitaine et du Conseil départemental de la Dordogne, dans une démarche globale et commune de valorisation des ressources patrimoniales, culturelles, touristiques et paysagères du territoire de la vallée de la Vézère. Pour remplir ses missions, le Pôle International de la Préhistoire s'est doté, en 2010, d'un Centre d'accueil de 3 000 m². Ce bâtiment, dédié au service de tous les publics, s'articule autour de trois grandes thématiques : «**S'informer, Comprendre, S'initier**». Situé aux Eyzies-de-Tayac-Sireuil, au cœur de la vallée de la Vézère riche de 400 000 ans d'occupation humaine, il est une clé d'entrée pour la découverte des sites préhistoriques et la compréhension d'un territoire exceptionnel.

Informations pratiques

PÔLE INTERNATIONAL DE LA PRÉHISTOIRE

30, rue du Moulin 24620 Les Eyzies-de-Tayac

Tél : 05 53 06 06 97

contact@pole-prehistoire.com

www.pole-prehistoire.com

Ouverture :

Du 2 janvier au 30 avril et du 1er octobre au 31 décembre : 9h30 – 17h30 Fermé le samedi

Du 2 mai au 30 septembre : 9h30 - 18h30

Fermé le 1er janvier, le 1er mai et le 25 décembre

Entrée libre

Contact presse

Gilles Muhlach-Chen, Directeur du Pôle International de la Préhistoire

05 53 06 06 97

gilles.muhlach-chen@pole-prehistoire.com

Visuels disponibles :

- affiche de la conférence.